

MUNICIPIO DE ESQUÍAS, COMAYAGUA HONDURAS

Población

El municipio de Esquíás cuenta con una población total de 18,308 habitantes, distribuidos en un casco urbano, 7 aldeas y 71 caseríos y con un promedio de 4.36 personas por cada vivienda. El 48.66% de la población está conformada por personas con mayoría de edad (18 años) pero menores de 65 años.

Salud

Las enfermedades más frecuentes tanto a nivel de personas como de hogares afectados son las Infecciones Respiratorias Agudas. Un factor que amerita atención es la alta incidencia de la hipertensión arterial a nivel de hogares afectados, seguidos del asma bronquial. La gran mayoría de la población tiene acceso a servicios de salud sobre todo con respecto a las vacunas (99.36%) y atención de las principales enfermedades reportadas (86.47%) a los cuáles se asume que se ha dado respuesta mediante los centros de salud públicos ubicados dentro del municipio. El 60% de los embarazos se da en mujeres entre 15 y 24 años edad, presentándose en este grupo un alto porcentaje (28.37%) de embarazos en jóvenes de 15 a 19 años. El 77% de las parejas reporta no seguir ningún método de planificación familiar contrastado con un 23% que si lo hacen. El método más utilizado es la inyección y el menos usado es el preservativo. Lo anterior amerita atención considerando que este método también ayuda en la prevención de enfermedades de transmisión sexual.

Aspectos de género

El 50.54% de la población del municipio son mujeres contrastada común 49.46% de hombres. Existen condiciones desfavorables de la población femenina a nivel municipal ejemplificadas en que hay casi 600 madres solteras como jefas de hogar en el municipio, en general las mujeres tienen ingresos muy bajos comparados con los hombres, el 40.92% de la fuerza 8 Municipalidad de Esquíás, Comayagua laboral está ocupada por mujeres amas de casa, labor que no es considerada dentro de las posibles ocupaciones de la población económicamente activa. Las mujeres solo figuran como propietarias en un cuarto de las viviendas.



Alcaldía Municipal de Esquías Comayagua, Honduras, C.A.



Servicios Básicos

Casi dos tercios de la población tienen acceso a agua domiciliar ya sea a través de acueducto o de pozo propio y en términos generales casi un tercio de la población tiene acceso a servicio de agua con un promedio de 5.44 días por semana. Aunque más del 80% de la población tienen acceso a diversos sistemas de eliminación de excretas, se reporta un bajo uso (menos del tercio) en el uso de letrinas y no se identifican sistemas de alcantarillado sanitario vinculados a sistemas con inodoro o servicio sanitario. Por lo anterior, es necesario investigar con mayor profundidad sobre el impacto ambiental y a la salud humana que pudiera estar generando la incorrecta eliminación de excretas. Solamente una décima parte de la población tiene acceso al servicio de recolección de basura y aseo de calles. Solo un poco más de la mitad de la población cuenta con servicio de energía eléctrica en su vivienda. Casi la totalidad de la población usa leña como fuente de energía para cocinar sus alimentos. Los servicios peor calificados por la población son el mantenimiento de calles y el alumbrado público y solo la mitad de los habitantes considera que el servicio de energía domiciliar es bueno.

Vivienda

El 90% de la población cuenta con vivienda propia de las cuales más de tres cuartas partes son propiedad de hombres. La gran mayoría de las viviendas son ocupadas por una sola familia. La mayoría de las viviendas (70%) presentan una condición de regular a mala y se reporta que un poco más de un tercio no cuentan con baño. Los materiales más usados para la construcción son paredes de adobe, techo de lámina metálica y piso de plancha de cemento. Es necesario poner atención al hecho que más de un tercio de viviendas tiene techo de tierra y que similar cantidad tienen solamente una pieza como dormitorio.

 Barrio El Centro, frente al parque Central, Esquías, Comayagua, Honduras

 (+504) 2754-3176

 municipalidad0304hn@gmail.com

 municipalidaddeesquias.com



Alcaldía Municipal de Esquías Comayagua, Honduras, C.A.



Educación

La población en edad escolar es de 7,933 personas de las cuales solo estudian aproximadamente la mitad. Se comienza a ver mayor deserción a partir del ciclo básico (plan básico) pero se agudiza en el nivel diversificado y aún más a nivel universitario. Se evidencia un repunte poblacional en edad escolar en el grupo de 7 a 12 años de edad quienes fueron los nacidos del 2006 al 2011. De la población mayor de 13 años 733 personas no saben leer ni escribir. Hay un poco más (1.04%) de niñas-jóvenes en edad escolar que estudian versus la cantidad de niños-jóvenes. Las diferencias de las personas que estudian con respecto al sexo, se visualizan sobre todo en el nivel universitario en el cual más hembras jóvenes atienden (6.78%) que jóvenes varones.

Economía

Los principales cultivos a nivel municipal son el maíz, el frijol, el maicillo, el café y la caña. Las principales especies pecuarias son las aves seguido de los cerdos, caballos y vacas. No se reporta la fabricación de productos artesanales ni la industrialización de ningún producto agrícola. Los servicios de asistencia técnica a nivel productivo son casi inexistentes, al igual que la infraestructura productiva. Solamente un pequeño sector (alrededor del 6%) de la población reporta tener préstamos. Sin embargo, se desconoce los fines, montos, fuentes y condiciones de los mismos. No se cuenta con información suficiente que ilustre una evaluación de los servicios de transporte dentro del municipio. Sin embargo, se conoce que existe servicio de buses (al menos 3 diarias) que cubren la ruta de la cabecera municipal a la ciudad de Tegucigalpa e igual número que comunican con la ciudad de Comayagua, además de unos tres que comunican algunas aldeas con esta cabecera departamental. Para evaluar las condiciones para el turismo, es necesario hacer una evaluación más amplia sobre el potencial turístico del municipio que identifique atractivos (naturales y culturales) y todas las condiciones logísticas (transporte, seguridad, alimentación, alojamiento, etc.) para el desarrollo de un producto. La fuerza laboral (personas mayores de 10 años) del municipio la conforman 13,449 habitantes, lo que representa el 73.46% del total de la población. De estos, solo un poco más del 45% es población económicamente activa que reportan una tasa de desempleo del 18%.

Más de la mitad de la población vive con ingresos mensuales menores a 1,000 lempiras y un 47% vive con ingresos menores a 1.25 dólares diarios. A pesar de lo anterior el 98% de los hogares manifiestan que los ingresos ajustan para alimentarse los 3 tiempos. Aunque en el 38% de los hogares se siembran alimentos, solamente el 27% de hogares se producen suficientes alimentos para el consumo. Además de lo anterior, solamente el 7% de hogares tienen en su vivienda un huerto familiar (295 familias), por lo que es muy

📍 Barrio El Centro, frente al parque Central, Esquías, Comayagua, Honduras

☎ (+504) 2754-3176

✉ municipalidad0304hn@gmail.com

🌐 municipalidaddeesquias.com



Alcaldía Municipal de Esquías Comayagua, Honduras, C.A.



probable que existan carencias alimentarias sobre todo de verduras. Más de la mitad de la población trabajan en tierra propia ya pagada. Es muy probable que las organizaciones existentes estén relacionadas a juntas de agua o patronatos, pero se observan deficiencias a nivel organizativo en el municipio, sobre todo el torno a iniciativas productivas.